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1. Буквы А, У, Ы после шипящих

ча – ща, чу – щу,  жи – ши

прищурить глаза
чудесный доктор
дощатая перегородка
мостовая из брусчатки
сменить шины
новые лыжи

Исключение:

брошюра
жюри

парашют
+

собственные имена 
иноязычного происхождения:

Жюль Верн
Шяуляй

Лонжюмо



2. Гласные О – Е (Ё) после шипящих в корне

В древнерусском языке согласные шипящие 
звуки [ч], [ш], [ж], [щ] были мягкими.

Буквы я, ю, е, и, ь после шипящих обозначали их 
мягкость. 
Со временем [ж] и [ш] отвердели, сохранили 
мягкость лишь [щ'] и [ч']. 

Разнообразие написаний с буквами ж, ш, ч, щ в  
современном письме объясняется историческими 
причинами.



2. Гласные О – Е (Ё) после шипящих в корне

В корне под ударением - Ё
Если в однокоренном без ударения - Е

Исключение:
Шов, шорох, крыжовник, капюшон; шок, жом («пресс для 
выжимания»), жор («сильный клёв рыбы»),  жох («ловкий в делах, 
прижимистый человек, пройдоха»), изжога, обжора, чокаться, 
чопорный, шорник («специалист по шорным  - ремесленные 
изделия из кожи - изделиям»), трущоба, шомпол, мажорный, 
чащоба, жолнер (в польской армии солдат-пехотинец).

Крепкая бечёвка (бечева); купить по дешёвке (дешевле); 
мельничный жёрнов (жернова); тихий шёпот (шептать).

Запомни слово ВЕЧОР (устар. и прост.;  «вчера вечером»).
ВЕЧОР ,ТЫ ПОМНИШЬ, ВЬЮГА ЗЛИЛАСЬ… (Пушкин А.С.)



2. Гласные О – Е (Ё) после шипящих в корне

Примечание 1.
В безударном положении в заимствованных 
словах пишется буква О: 

шоссе, шоколад, жокей, шофёр, жонглёр, 
шовинизм, Шотландия.

Примечание 2:   дифференцирующие написания
-жёг- -жог-

В глаголах и словах, от 
них образованных

В существительных и 
словах, от них образованных

Ожёг руку – сильный ожог; 
Ожёгший руку  – ожоговый центр.



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

Под ударением пиши - О
1) в окончаниях 
существительных и 
прилагательных

2) в суффиксах 
существительных и 
прилагательных

ножом, свечой; 
большого, чужого

крючок, галчонок, 
ручонка, 

парчовый, холщовый
Сравни: безударные окончания и суффиксы 

стажем, тучей;  хорошего, рыжего;
реченька, грушевый, замочек.

Примечание: в фамилиях на -ов-, -ев- (-ёв-) в суффиксе могут 
писаться буквы О, Е, Ё – зависит от традиции написания.

Сычов, Сычев, Сычёв



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

Под ударением пиши - О

3) Беглое О в именах 
существительных 
(кишок – кишки, 
ножон – ножны) 
и прилагательных 

(смешон – смешной)

4) На конце наречий: 
горячо, общо 

исключение: ещё



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

Под ударением пиши - Ё

1) в окончаниях глаголов: 
лжёшь, печёт, жжёт, течёт

2) в глагольном суффиксе -ёвыва-: 
выкорчёвывать, размежёвывать



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

Под ударением пиши - Ё

3) в суффиксе 
отглагольных 

существительных -
ёвк-: 

корчёвка, 
размежёвка

4) в суффиксе 
существительных 

-ёр-: 
стажёр, 

ретушёр, 
дирижёр

НО!         ножовка 
(от прилагательного ножовый)



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

Под ударением пиши - Ё
5) в суффиксе :
�страдательных причастий -ённ-: 

запряжённый, вооружённый
�отглагольных прилагательных -ён-: 

копчёный, учёный 

�а также в производных словах: 
упрощённость, учёность, жжёнка



3. Гласные после шипящих за корнем 
(в суффиксах и окончаниях).

6) в местоимении (о) чём, в словах причём, 
нипочём, никчёмный

Под ударением пиши - Ё



4. Употребление гласных после Ц

1) По традиции пиши буквы У, А, Е:
ЦАРСТВО, ЦЕНА, ЦУКАТЫ

Буквы Э, Ю, Я  после Ц встречаются 
только в иноязычных словах:

Друцэ, Цюрих, Цяньнань



4. Употребление гласных после Ц

О Е2) в соответствии с 
произношением 

под ударением без ударения

цоколь 
пальтецо 
огурцом 
льстецов 
танцор 

облицовка 
образцовый

платьице 
горцем 

приверженцев 
глянцевый



4. Употребление гласных после Ц

Запомни!
В безударном положении О пишется после Ц 
только в слове цокотуха (от цокот) и в 
некоторых иноязычных словах, например: 
палаццо (дворец), скерцо (музыкальная 
пьеса в оживлённом, быстром темпе), герцог, 
меццо (н-р, меццо-пиано – умеренно-тихое 
звучание).

Буква Ё после Ц не пишется. 



4. Употребление гласных после Ц

Пиши И:
� в корне слова:
Цифра, циркуль, 
цистерна, цитата, 
цинга.

�в словах, 
заканчивающихся  на 

-ЦИЯ, -ЦИЗМ, -ЦИЙ, 
-ЦИОННЫЙ:

Конституция 
мистицизм 

лекционный 
реакция

Исключения:
Цыган на 
цыпочках 
цыкнул 
цыплёнку: 
«Цыц!»



4. Употребление гласных после Ц

Пиши Ы:

�в суффиксах и окончаниях:
борцы, круглолицый, сестрицын

Примечание:

В именах собственных возможно написание И
Вицын - Вицин



Спасибо 
за внимание!

2011 г.


